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Miércoles 1 de marzo de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Heraldo de México, Reforma, La Jornada, El Sol de México, El Economista, 24 Horas, Contra Réplica, El 
Universal, Ovaciones, Crónica, La Prensa, Reporte Índigo, Publimetro.  

 
Hasta 15 años por fabricar drogas sintéticas/El Heraldo de México, Reforma, La Jornada  
El presidente López Obrador envió a la Cámara de Diputados una iniciativa de reforma con el objetivo de combatir la 
producción y tráfico de fentanilo y metanfetaminas, con la creación de un sistema de vigilancia sobre el uso de precursores 
químicos y establece penas de hasta 15 años de prisión por actividades ilícitas relacionadas con la elaboración de drogas 
sintéticas. Las reformas a diversos ordenamientos de la citada ley establecen que las secretarías de la Defensa Nacional, de 
Seguridad, Medio Ambiente, así como la Guardia Nacional, coadyuvarán con Salud, a través de la Cofepris; de Hacienda, a 
través de la UIF, del SAT y de la Agencia Nacional de Aduanas de México, para prevenir, detectar y evitar el desvío de 
precursores químicos utilizados para elaborar drogas sintéticas. Además, se crea el Sistema Integral de Sustancias: 
Plataforma de control, registro y autorizaciones, perteneciente a la Cofepris.  
 
Carecen de fármacos pacientes psiquiátricos/El Sol de México  
Autoridades y médicos afirman que hay escasez en los sectores público y privado. Al menos 11 entidades del país 
reportaron desabasto de medicamentos para atender enfermedades psiquiátricas y neurológicas en hospitales públicos y 
en farmacias del sector privado. De acuerdo con autoridades y doctores entrevistados faltan fármacos de este tipo en 
hospitales públicos de Tamaulipas, Baja California, Zacatecas, San Luis Potosí, Morelos, Jalisco e Hidalgo. Además, el 
Instituto de Salud Mental de Durango y la Secretaría de Salud de Puebla reconocieron que existe desabasto de estos 
medicamentos, lo mismo que en Aguascalientes. Mientras que en Chihuahua solo hay reportes de carencias 
en farmacias. Ayer, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, admitió que hay desabasto de medicamentos psiquiátricos 
en el sector privado, como alertaron asociaciones del ramo pero negó que esta situación también se presente en el sector 
salud. “Hay un desabasto en el sector privado, nótese que en el sector público sí tenemos los medicamentos, porque los 
compramos a proveedores internacionales. En el sector público tenemos medicamentos contra estos problemas de salud 
mental y neurológicos”. 
 
Achacan a IP carencia de fármacos/Reforma, La Jornada  
Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, admitió ayer que hay desabasto de medicamentos psiquiátricos en el sector 
privado y lo atribuyó a la empresa Psicofarma, que fue recientemente sancionada por la Cofepris. En la conferencia 
mañanera, el funcionario acusó que esta empresa, que es una de las principales productoras de medicamentos 
psiquiátricos, retuvo o “escondió” fármacos para el sector privado. “Reforma fue el primero, saca noticias de que el 
Gobierno había fracasado o fallado en su empeño de comprar medicamentos por una mala planeación. No, en el sector 
público tenemos medicamentos contra estos problemas de salud mental y neurológicos”, sostuvo López-Gatell.  
 
Vacunación contra COVID ya no será universal: López-Gatell/El Economista, 24 Horas  
Afirman que 90% de la población, de 18 a más, es inmune. En 2023, la vacunación COVID ya no será universal, como 
durante la etapa de emergencia, porque en México más de 90% de la población es inmune a la enferme dad respiratoria, 
informó Hugo López-Gatell. De ahí la reducción de 54% del presupuesto a ejercerse el presente año, respecto del anterior, 
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para el Programa de Vacunación Universal y la estrategia contra la epidemia del virus SARS-CoV-2 que provoca la 
enfermedad COVID, explicó el subsecretario de Salud de la Secretaría de Salud.  
  
A 3 años de pandemia, COVID-19 no se considera enfermedad muy grave: López-Gatell/Contra Réplica  
Al cumplirse 3 años de registrarse el primer caso de COVID en México, de enfermedad muy grave para la gran mayoría de 
personas, pasó a ser grave sólo para unas cuantas, mayormente sin vacuna, indicó el subsecretario de Salud, Hugo López-
Gatell y “ya no se trata de una pandemia sino de una endemia”. Ahora, suman siete semanas consecutivas con actividad 
mínima en materia de contagios y cuatro semanas de un lento descenso que no debe preocupar, añadió en la conferencia 
mañanera de este 28 de febrero.  
 
Abren plazas para médicos/El Heraldo de México, El Universal, 24 Horas, Ovaciones  
A través de becas, apoyos a médicos y sus familiares, así como convocatorias internacionales, que incluyen a 156 
prospectos para plazas, repartidas entre países centroamericanos, se reforzó la campaña para formar y dotar de médicos 
especialistas a todos los hospitales públicos. En la mañanera de ayer, el director general del IMSS, Zoé Robledo, detalló que 
la repartición de plazas extranjeras será de 53 para Venezuela, 18 para Nicaragua, 16 para Bolivia, 16 para Colombia, 10 
para Ecuador, cinco para Haití, cinco para Perú, cuarto para República Dominicana y 29 de otros países. Desde 2019, dijo 
Robledo, se incrementó el número de residentes en formación en el seguro social, ya que la mitad de los médicos 
especialistas se forman en hospitales del IMSS. Y es que cada año se ha aumentado el número de médicos especialistas que 
egresan: en 2019 se reportaron tres mil 960 especialistas; en 2020, fueron cuatro mil 304: en 2021, cuatro mil 586; para 
2022 suman cuatro mil 896 egresados y en 2023 se estiman cinco mil 600 médicos especialistas egresados. 
   
Atiende ISSSTE a pacientes con patologías raras/Ovaciones  
A través del Programa de Enfermedades Huérfanas Lisosomales a cargo de la Dirección Médica, el ISSSTE garantiza 
diagnóstico temprano de patologías raras, a fin de que se tenga tratamiento adecuado a lo largo de su vida, sea específico, 
con terapias avanzadas de ingeniería genética, o paliativo, para abatir el impacto de diversas complicaciones. En el Día 
Mundial de las Enfermedades Raras, la coordinadora de este programa en el instituto, Alejandra Camacho Molina, informó 
que la Dirección Médica implementó una Clínica Interdisciplinaria para la Atención a Derechohabientes con Enfermedades 
Huérfanas, en el Centro Médico Nacional “20 de Noviembre”, la cual opera con enfoque transdisciplinario y holístico, para 
proporcionar atención de calidad a pacientes.  
 
...Y despiden a residentes mexicanos/El Universal, La Jornada  
A casi tres meses del inicio de la huelga convocada por médicos residentes de los hospitales de Pemex por el impago del 
monto correspondiente a su aguinaldo, autoridades de la institución despidieron a 34 profesionales de la salud que 
participaron en el movimiento. Fuentes de la Coalición de Trabajadores de Médicos Residentes de Pemex informaron a El 
Universal que el pasado 27 de febrero, tras meses de amenazas de destitución y bloqueo académico, la jefa de Enseñanza, 
Adriana Elena Jaimes González, y el coordinador de Desarrollo Humano de los hospitales, Rubén Peralta Baliño, les 
indicaron, sin base legal, que su contrato de renovación no tenía trascendencia. A cambio, dichas autoridades les ofrecieron 
una carta de no inconveniencia; sin embargo, Abigail Quiroz Vargas, maestra en Derecho por la UNAM, quien es su asesora 
legal, sentenció que dicho documento no significa algún compromiso legal y no facilita a los médicos insertarse en otras 
instituciones de salud, puesto que no tiene relación con los procesos selectivos de sus convocatorias.  
 
Pemex reportó pérdidas en un trimestre equivalentes al presupuesto de Secretaría de Salud en 2022/Crónica  
En los cuatro años que lleva el gobierno del presidente López Obrador ha destinado a Pemex 890 mil 200 millones de pesos 
por concepto de aportaciones patrimoniales, estímulos fiscales y otros apoyos que se han canalizado principalmente al pago 
de deuda de la empresa petrolera, la construcción de la refinería Dos Bocas, la compra de la refinería de Deer Park en Texas 
y la rehabilitación de sus refinerías. Los recursos transferidos por el Gobierno Federal a Pemex entre 2019 y 2022 equivalen 
a 8.3 veces el presupuesto ejercido por el Conacyt durante ese periodo (107 mil 500 millones de pesos o bien, 11.6 veces el 
monto ejercido por el Instituto Nacional Electoral –INE– 76 mil millones 600 millones de pesos en lo que va del gobierno del 
presidente López Obrador. Entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2022 la petrolera tuvo una ganancia de 23 mil 
millones de pesos, la cual contrasta con las pérdidas observadas en 10 de los 11 años anteriores (2011 y 2013-2021). Pemex 
registró pérdida en el último trimestre del 2022: solo entre octubre y diciembre del año pasado, Pemex reportó pérdidas 
por 172 mil 600 millones de pesos, lo que equivale casi al presupuesto ejercido en 2022 por la Secretaría de Salud, 184.1 
mmdp.  
 

https://www.cronica.com.mx/temas/andres-manuel-lopez-obrador-1
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Ley para el control del tabaco se “esfumó” en la Ciudad de México/Crónica  
A un mes y medio de que entrara en vigor la Ley General para el Control del Tabaco, las restricciones impuestas a los 
cigarros han desaparecido en la Ciudad de México, ya que no existen autoridades que restrinjan a los fumadores que su 
ubican en las calles, paradas de camión, afuera de las estaciones del metro y jardines públicos. Dicha ley prohíbe toda forma 
de publicidad, promoción y patrocinio del tabaco; así como su consumo en restaurantes, terrazas, patios y calles donde 
transiten niños y personas de la tercera edad, además se restringe la exhibición directa o indirecta de productos elaborados 
con tabaco en puntos de venta. A partir del 15 de enero del 2023, la Cofepris informó que en coordinación con las entidades 
federativas y en cumplimiento al decreto de la Ley General para el Control del Tabaco, realizaría visitas de verificación 
sanitaria en la República Mexicana para vigilar el cumplimiento de las nuevas obligaciones.  
 
Posible, que México sea de las primeras naciones en bajar la tasa de obesidad/La Jornada, La Prensa  
La obesidad no es un problema de peso, es una enfermedad crónica que puede generar más de 200 padecimientos, entre 
ellos hipertensión, diabetes y síndrome metabólico, afirmaron especialistas. En el contexto del Día Mundial de la Obesidad, 
que se conmemora cada 4 de marzo, el doctor Simón Barquera Cervera, director del Área de Investigación en Políticas y 
Programas de Nutrición del Instituto Nacional de Salud Pública, destacó que México podría ubicarse entre los primeros 
países con una reducción en su tasa de obesidad.  
  
Alumnos de homeopatía insisten en que se garantice su certificación de médicos cirujanos/La Jornada  
Estudiantes de la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía del Instituto Politécnico Nacional marcharon del Palacio de 
Bellas Artes a las oficinas de la SEP para demandar que se garantice la certificación de la carrera de médico cirujano y 
partero, pues destacaron que el año pasado “no se logró está acreditación, lo que afecta a más de 2 mil alumnos”. Tras un 
encuentro con funcionarios de la dependencia, una de las alumnas de la representación de los estudiantes de la ENM, en 
paro desde el 17 de febrero, informó que “no logramos concretar un acuerdo, pues nos dan las mismas respuestas de las 
autoridades del Politécnico”.  
 
Finaliza vacunación contra la influenza/La Prensa  
El 3 de octubre de 2022, al 24 de febrero de 2023 se han aplicado 2 millones 903 mil 456 vacunas contra la influenza 
estacional den la CDMX mediante la coordinación entre las distintas instancias de salud, a un mes de que concluya la 
Campaña Nacional de Vacunación contra la Influenza Estacional, informo la Sedesa.  
  
Apoyan latinas, derecho al aborto con la ola verde/Ovaciones  
Decenas de activistas latinoamericanas y estadounidenses se concentraron en Washington para expandir la "ola verde" 
hacia el norte del continente, en medio de la posibilidad de mayores restricciones en EU. al derecho al aborto. A pocos días 
de que se conozca la decisión de un juez federal que podría restringir a nivel nacional el acceso a la mifepristona, una 
píldora abortiva, más de 70 mujeres levantaron pañuelos verdes, el símbolo de la lucha a favor del aborto. Este acto 
simbólico dio cierre a una convención de tres días, donde las activistas, provenientes de países donde se ha conseguido 
despenalizar la interrupción del embarazo, como Argentina o Colombia, y de otros donde aún se persigue esta práctica, 
como El Salvador, intercambia ron ideas sobre cómo organizarse y presionar a los gobiernos para expandir el derecho o 
retirar las prohibiciones.  
    
Niñez doblemente rezagada/Reporte Índigo  
Niños indígenas y afrodescendientes mexicanos se enfrentan a un sinfín de omisiones para acceder a derechos 
fundamentales como son la educación y la salud. Aunque estas problemáticas afectan a todos los menores, entre las niñas y 
adolescentes de 12 a 17 años destacan los altos índices de matrimonio infantil y maternidad temprana. La pobreza es otro 
de los problemas a los que una gran parte de los niños indígenas y afrodescendientes se enfrentan. Por otra parte, según 
el Inegi 153 mil personas afrodescendientes de 0 a 17 años, 76 mil mujeres y 77 mil hombres, no contaban con afiliación a 
algún servicio de salud en el 2020. Pese a que México se encuentra adherido a la Convención sobre los Derechos del Niño, 
en la que se establece que las niñas, niños y adolescentes deberán contar con el nivel más alto posible de salud y acceso 
inmediato a los servicios para el tratamiento de enfermedades, 322 mil menores de edad indígenas de 3 a 17 años, 163 mil 
mujeres y 159 mil hombres, no estaban afiliados a ningún servicio de salud.  
  
Ortopedistas van contra enfermedades “extrañas”/24 Horas  
En el marco del Día Mundial de las Enfermedades Raras, la Sociedad Mexicana de Ortopedia Pediátrica se unió a la 
conmemoración para sensibilizar a la población sobre estos padecimientos, que pueden representar un reto para un 
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diagnóstico oportuno y que impactan en la calidad de vida del paciente y sus cuidadores y/o familiares. Un ejemplo de estos 
padecimientos es el Raquitismo Hipofosfatémico Ligado al Cromosoma X, también conocido como XLH, una enfermedad 
hereditaria, progresiva y crónica que puede afectar a niños y adultos. Kelly Castillo, una mujer de 22 años que vive con XLH, 
compartió que la diagnosticaron en Estados Unidos cuando tenía 20 años de edad, tras diversos diagnósticos erróneos en 
México. Tras varios años de tratamiento, indicó que ha salido adelante, a pesar de los dolores que ocasiona la enfermedad 
que padece. Alberto Harfush, médico especialista en ortopedia explicó que el Raquitismo hipofosfatémico (XLH) pertenece 
a un grupo de enfermedades raras del hueso que afectan el esqueleto inmaduro.  
 
Acciones para prevenir la trombosis en el embarazo/Publimetro  
La trombosis venosa profunda (TVP) es cinco veces más frecuente en mujeres embarazadas, que en las no gestantes de 
igual edad. Causas. En el embarazo se produce la TVP por dos factores: la estasis o falta de circulación de la sangre y porque 
el propio embarazo produce efectos sobre el sistema de la coagulación Ayko Pruneda. En Nueva Mujer platicamos con la 
Dra. María Elena Sañudo, directora médica de la Unidad de Medicinas Generales de Sanofi México, quien contó que “esta 
formación de coágulos, por lo general se originan tras una reacción normal del cuerpo como cuando alguien tiene una 
herida, por ejemplo, alguien se corta y se forma inmediatamente un coágulo para evitar que se pierda la sangre”.  

 
 


